

Дробот Семен Евгеньевич,
ассистент кафедры теории и истории
государства и права,
конституционного права
института философии и права
Новосибирского национального
исследовательского
государственного университета
dse1991@rambler.ru

DOI: 10.18572/1813-1247-2021-6-18-24

Развитие научных представлений о принципе разделения и взаимодействия властей на Конституционном совещании 1993 г. и проблема его адаптации в конституционном механизме современной России*

В статье исследуется полемика участников Конституционного совещания вокруг конституционализации принципа разделения и взаимодействия властей. Среди основных направлений дискуссии можно отметить три вопроса: 1) поиск оптимальной формы взаимоотношений между президентом, парламентом и правительством; 2) проблема обеспечения баланса ветвей власти, формирование эффективного механизма «сдержек и противовесов»; 3) модель исполнительной власти. В заключение делается вывод о том, что практика последующей (после принятия конституции на референдуме) интерпретации конституционных положений главой государства и высшим органом конституционного правосудия подтвердила опасения отдельных участников Конституционного совещания по поводу возможности расширительного толкования конституционно-правового статуса Президента РФ, повлекшего расширение властных прерогатив главы государства, появление у него «подразумеваемых полномочий» и в целом возникновение дисбаланса ветвей власти в пользу президентской власти.

Ключевые слова: конституция, конституционное совещание, разделение властей, дискуссии, президент, парламент.

The Development of Scientific Thoughts on the Principle of Separation and Cooperation of Powers at the Constitutional Meeting of 1993 and the Problem of Its Adaptation in the Constitutional Mechanism of the Modern Russia

Drobot Semen E., Teaching Assistant of the Department of Theory and History of State and Law, Constitutional Law of the Institute of Philosophy and Law of the Novosibirsk State University

The article examines the polemics of the participants of the constitutional conference around the constitutionalization of the principle of separation and interaction of powers. Among the main areas of discussion, three issues can be noted: 1) the search for the optimal form of relations between the President, Parliament and the government; 2) the problem of ensuring the balance of the branches of power, the formation of an effective mechanism of “checks and balances”; 3) the model of Executive power. The author concludes that the practice of follow-up (after the adoption of the Constitution by referendum) the interpretation of constitutional provisions by the President and the Supreme body of constitutional justice has confirmed the fears of individual members of the constitutional Council about the possibility of broad interpretation of the constitutional and legal status of the President of the Russian Federation, entailed the extension of the authority of the head of state, the appearance of the “implied powers” and, in General, the occurrence of imbalance of powers in favor of presidential power.

Keywords: constitution, constitutional meeting, separation of powers, discussions, president, parliament.

* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 18-011-00761 А.